
13 体育新闻 微信：lswbwx 2021.1.26 星期二 编辑 梁波 美编 唐大江

事实上，从本赛季刚开始的时候，
辽篮就是一直在尝试各种阵容上的搭
配，去演练很多种不同的战术体系，包
括首发阵容其实也是经常性的变动。
所以就像前面曾经提到的那样，这一
阶段频频使用的“三后卫”阵容，同样
也只是阶段性的阵容，球队在后面的
赛程里一定还会有新的阵容变化。

刘欣然认为，接下来辽篮会有怎
样的阵容变化，主要是要看新外援的
人选。“我觉得现在的三外援阵容，虽
然这一阶段效果还不错，但同样也存
在弊端，如果辽篮想要在季后赛中走
得更远，就必须做更多的准备，还要去
尝试一些新的变化。”

在刘欣然看来，眼下辽篮最需要
解决的问题，就是当郭艾伦和韩德君
同时不在场的情况下，如何解决场上
撕裂对手防线的问题。在前面对阵江
苏队的比赛中，当郭艾伦和韩德君同
时缺阵的时候，这个问题已经暴露得
非常明显了，大部分时候辽篮的球只
能在外线飘着。

“球队整体性再好，如果没有纵向
的空切、突破，那也很难撕开对方的防
线，也很难给外线创造三分球的机
会。所以现在来说，辽篮再选择的这
个第二外援将是非常重要的，不管是
选一个内线的大外援，还是一个优秀
的三号位，核心都是要解决这样一个

从提拔俩小将到再起用仨后卫

辽篮走回老路 为了放大郭艾伦？

CBA上一轮辽篮对浙江的比赛，
从半场 6 分的落后，到第三节结束 5
分的领先，帮助辽宁第三节反超的大
功臣，其实是新人张镇麟。

他在这一节三分球两投全中，另
外有三次突破得手，单节就拿下了12
分。第四节，他三中三再得7分。整
个下半场，张镇麟得到了19分，要知
道前两节他一共才得到3分。

全场比赛，张镇麟以60%的命中
率砍下22分，极其高效。

这是张镇麟时隔七场比赛后又
一次20+得分——进入到2021年，因
为身体不适，张镇麟的状态曾有所起
伏，甚至在对深圳一战只得到2分，但
现在的张镇麟，慢慢又找回了自己的
状态。

本赛季 32 场比赛他首发 23 次，
场均能贡献 11.8 分 5.6 个篮板和 1.4
次助攻，投篮命中率47.9%，三分命中
率38%。

“他是一个天赋比较好的球员，
而且在逐步进步。作为一个一年级
生来讲，已经表现得很好了，我对他
目前展现出的能力和表现感到满
意。”说起张镇麟本赛季的表现，杨鸣
也不吝惜夸奖。

同样值得夸赞的，还有朱荣振。
曾几何时，朱荣振屡遭媒体和球

迷诟病，但在韩德君因伤不在的日子
里，21岁的他却撑起了辽宁的内线。

连续6场比赛得分上双，近13场
比赛9场得分上双，哪怕大韩回归首
发，朱荣振这两场作为替补表现依旧
抢眼，也连续得分上双。

对阵浙江的比赛中，朱荣振更是
上演了属于自己的精彩时刻——先
是在首节接郭艾伦传球压哨隔扣得
手，又在第四节刚开始篮下对抗失去
平衡后抛投得手打成2+1。

整场比赛，朱荣振6中5，贡献15
分5篮板3助攻3盖帽的全面数据。

央视解说也表示，“朱荣振的表
现不只辽宁球迷会高兴，我想山东球
迷也会很高兴。”

但对于朱荣振来说，他还有很多
不足和需要进步的地方，正如他所
说，“越努力越幸运，继续努力，低头
看路，脚踏实地。”

双杀浙江后，辽宁已经取得八连
胜，而进入到2021年，辽宁男篮未尝

一败。
看看榜单，他们诸多数据都排在

靠前位置——得分114.8分排在第2，
助攻25.9次第2，51.4%的投篮命中率
和40.2%的三分命中率都排名第2，场
均命中 11.7 个三分排名第 1，进攻效
率 125.4 排名第 1，防守效率 109.4 排
名第4……

此外，球队目前也是内外均衡。
郭艾伦和赵继伟后场双子星，每场比
赛加起来能够贡献 37.4 分、7 篮板、
13.4次助攻、4.4次抢断的豪华数据。
韩德君老当益壮，在自己第14个赛季
场均依然能够贡献16.6分、11篮板的
两双数据。

杨鸣作为一名年轻的教练，更是
很快适应了这支新老交替的球队。

“我始终告诉队员，当你输球的时候，
别觉得你一无是处，赢球的时候也别
飘得太高，每一场比赛都是一种宝贵
的财富。”

而队员们回馈给杨鸣的，是目前
29胜3负高居联盟第一的战绩。

再看看排名联赛前四球队目前
的状态。

新疆遭遇了伤病潮，周琦伤退

未归，球队大比分输给广厦，进攻仅
得 65 分的表现让人咋舌。本赛季，
周琦缺阵6场，新疆2胜4负，仅有两
场得分过百，球队对于周琦太过于
依赖。

另外，新疆小外援不到位，曾令
旭年纪已大独木难支，于德豪发挥一
般，新疆后场压力太大。而阿不都沙
拉木受伤后状态下滑严重，目前出战
16场，仅仅有1场得分上双，甚至有4
场比赛挂零。

浙江队毕竟还是一支年轻球队，
本赛季虽战绩出色，但第二阶段已有
颓势，各项主要数据也不如第一阶
段，吴前的表现被对手琢磨透之后状
态也有所下滑。

广东兵强马壮，胜场也仅仅差辽
宁一场，当属最大劲敌，各项主要数
据都不输辽宁。但相对来说，卫冕冠
军本赛季的专注度不够，甚至出现大
败上海这样的场次，球队只有等到易
建联归来后，才是完全体出战。

对辽宁来说，在未来的常规赛中
保住联盟第一的位置，他们有这个底
气，也有这个实力。

据澎湃新闻

本赛季，经历了较大规模换血的辽宁本钢男篮迎风起航，从一开始就
展现出了非常大的变化。尤其令人感到欣慰的就是，球队在锋线位置上
一口气提拔了两名出色的小将，极大地改善了以往锋线乏力的状况。

但是随着赛程的深入，辽篮虽然是一路高奏凯歌，但是很多细心的球
迷也开始发现，从进入今年一月份之后开始，辽篮不知不觉之间调整了自
己的阵容打法，以往锋线无人可用时不得已情况下的“三后卫”阵容开始
被频繁使用，郭艾伦、赵继伟和梅奥三大后卫联手登场成为了球队的固定
阵容。

到底是什么原因，让辽篮“放弃”了原本很有起色的锋线配置，重新走
上了“三后卫”阵容的老路呢？本报记者就此话题对著名篮球评论员刘欣
然进行了采访，剖析辽篮改打三后卫阵容背后的目的。

三后卫阵容应是针对性演练
刘欣然首先提出，这套阵容打法

应该是球队阶段性的一种尝试，主要
是针对季后赛进行的战术体系演练。

“用三后卫同时登场，尤其是郭艾
伦和赵继伟同时上场，这种阵容在以
往郭士强指导带队的时候也曾使用
过，但是在本赛季来讲的确是最近一
段时间才开始被杨鸣指导固定来使
用。”刘欣然说道。

在本赛季前面的赛程中，辽篮大
部分情况都是只在首发阵容中安排
郭艾伦或者赵继伟其中的一人来搭
配梅奥，然后安排两名锋线和一名中
锋构成首发阵容。但是自从今年一
月份郭艾伦伤愈复出之后，连续七轮
比赛中都将郭艾伦、赵继伟和梅奥三
名球员同时排在首发阵容中，这样一
来再算上固定首发的中锋韩德君，就
仅剩下张镇麟算是 4 号位上的大前
锋球员。

在刘欣然看来，这套阵容最主要
的目的，是为了放大郭艾伦在场上的
作用。“因为从这个赛季来看，郭艾伦
的变化非常大，他不仅自己进攻中把
握机会的能力依旧稳定，同时在进攻
机会的选择上也越来越成熟，更重要
的是他现在也能够打无球了。”

这样一来，辽篮同时上三后卫的
情况下，就是每个后卫都可以打持球，
也都可以打无球，球队的进攻发起点
和接应点会有很多变化，让对手在选
择防守策略时比较头疼。比如让赵继
伟主要持球组织进攻的时候，郭艾伦
和梅奥两个人伺机接应，郭艾伦的接
应可以直接纵向撕裂防线去攻击篮
筐，也可以和韩德君或者朱荣振再打
一个配合；梅奥则在外线，有很稳定的
三分球投射，进一步也有中距离投篮
或抛投。这样就让球队外线的进攻手
段非常丰富。

尤其是在郭艾伦这个点上，减少
了一些持球时间之后，其实相当于解
约了他的体能，让他在接球后能够有
更好地进攻表现。这一段时间里，郭
艾伦的场上表现非常稳定，而且场均
数据也略高于他的赛季平均。尤其是
在助攻这一项上，他在出场时间明显
低于过去几个赛季的情况下，场均助
攻数却创下了自己生涯的新高，这足
以反映出他在场上的变化。

可以说，通过这一阶段的尝试，可
以看出郭艾伦、赵继伟和梅奥同时在
场的情况下，已经基本上实现了“1+
1+1＞3”的作用。

锋线仍然缺少持球型球员
让很多球迷感到疑惑的是，为什

么明明今年球队增加了许多年轻的
锋线球员，最终却依然重新使用了

“三后卫”的阵容？对于这个问题，刘
欣然认为主要原因还在于球队的锋
线球员虽然人数多了，但是依然没有
真正能持球的类型。

首先拿本赛季上队的两个年轻
人来说，吴昌泽虽然身高适合锋线，
但实际上完全是内线的技术，根本不
能作为3号位的小前锋使用；张镇麟
虽然可以摆渡到小前锋的位置上，但
是他在持球进攻的时候，行进中的技
术还是略显青涩，暂时不足以支撑起
一套战术体系。其余的球员中，丛明
晨主要是以接球投篮为主，刘志轩更
多的是回到后卫线上发挥他串联球
队的作用。

“所以打了一段时间之后发现，如
果非要拿一个人做固定的3号位小前

锋，只能让梅奥来担任是最合适的。
毕竟他还有1米96的身高，而且也是
可以打持球进攻的，只不过因为身体
状态已经过了巅峰，不能像布鲁克斯
或者富兰克林那样打出冲击力来。”

刘欣然觉得，辽篮目前的阵容
中，的确还缺少一个能够打持球，而
且具有一定冲击力的小前锋球员，可
以去依靠个人能力撕开对手防线。
此前球队找来的第二外援西蒙斯，其
实就是按照这样一个思路来找的，但
是比较遗憾的是西蒙斯虽然比赛态
度很好，但是就场上作用来说，并没
有达到辽篮想要的那种效果。

所以导致了现在的辽篮，在持球
撕裂对手防线上只能依靠郭艾伦一
个人，一旦他不在场上的时候，球队
的战术体系就会受到一定的限制。
这也是目前辽篮还没有能够解决的
问题。

新外援到来后仍会有变化

问题。”
因为对于未来的季后赛阶段，辽

篮追求的不仅仅是一种轮转阵容上

的变化，同时也需要一个战术体系
上的变化，只有实现了这一点，才能
让球队更好地应对场上的各种局

面，也能够给对手持续不断地带来
压迫感。

辽沈晚报记者 高鹏

张镇麟+朱荣振 新人都已崛起相关新闻

主教练杨鸣对张镇麟（右二）目前展现出的能力和表现感到满意。

赵继伟、郭艾伦和梅奥三大后卫联手登场成为了球队的固定阵容。


